

RECENSIONES

Benesch, H.; Cremerius, J.; Dorsch, F. & Mossau, E, editores (1990). Psychologie-Esebuch. Historische Texte Im Überblick (Libro de lecturas de psicología. Textos históricos en panorámica). Frankfurt: Fischer Taschenbuch Verlag, 427 págs.

Para emplear una vez más la conocida frase de Hermann Ebbinghaus, todos sabemos que la psicología tiene una breve historia pero una largo pasado. Y que, por tanto, nombres como los de Tomás de Aquino, Leibniz y La Rochefoucauld ocupan (o tienen que ocupar) un lugar -no sólo una ligera mención- en el recuento de una psicología que, sin reclamar para sí el carácter de científica, trató -en muchas ocasiones con profundidad y lucidez envidiables e inigualables- de problemas tan complejos como los que hoy día preocupan a los psicólogos científicos.

Todos sabemos esto, pero lo cierto es que por una u otra razón no siempre podemos acercarnos a esos autores. ¿Cómo leer, además, esos textos? ¿cómo entenderlos en el marco de su época? ¿y cómo integrarlos en el contexto de nuestros intereses y de ese inmenso dominio que es la psicología de hoy?

Psychologie-Lesebuch es un libro adecuado para quienes desean acercarse a esos textos pero no saben cómo seleccionarlos y entenderlos al contraluz del saber psicológico de hoy. En dieciséis capítulos los editores buscan dar al lector una panorámica de la psicología "desde muy atrás" hasta casi el presente: de Lao-tse a Elton Mayo. Más aún: de un anónimo autor egipcio a Pribram.

Con esta selección los editores se proponen, y creemos que logran, establecer -aún para el menos avisado de los lectores- la permanencia de la preocupación que el ser humano ha experimentado desde el comienzo mismo de su presencia en este planeta, por conocer su vida interior.

Esta nos parece la principal utilidad de la obra. Como antología que es, resulta lógico que se pueda discutir la presencia de un autor así como la ausencia de otro (¿hay acaso la antología "ideal"?). Discutir sobre quién está y quién no nos parece una empresa que sólo generará gasto de tinta y de tiempo y que desafiará la paciencia del lector.

Tanto más cuanto que Psychologie-Esebuch es un libro que resultará de mucho interés para el público en general o para el que se inicia en el mundo de la psicología. El historiador profesional se verá, por el contrario, poco beneficiado con esta obra, por una razón bastante sencilla: con el propósito de hacer accesibles algunos textos al público (y, tal vez, suponemos, obligados también por las implacables normas de las editoriales) los editores muchas veces han hecho resúmenes de éstos, de modo tal que lo que se lee no es el texto original sino una versión preparada especialmente por los responsables de esta obra.

Ramón León

Wehner, E.G., editor (1990). Geschichte der Psychologie. Eine Einführung (Historia de la psicología. Una Introducción). Darmstadt: Wissenschaftliche Buchhandlung, 224 págs.

La historia de la psicología como especialidad en los países de habla alemana vive un momento caracterizado por un gran desarrollo y por el esfuerzo sistemático encaminado a la institucionalización: el Fachgruppe de Historia de la Psicología de la Deutsche Gesellschaft für Psychologie ha organizado hasta ahora tres seminarios con bastante éxito, en Eichstätt (1988), Hagen (1989), y en Passau (1991); precisamente en Passau, ciudad cercana a Checoslovaquia, en la frontera con Austria y a las orillas de tres ríos con nombres evocadores (el Danubio, el Inn y el Ilz), tiene su sede el Instituto de Historia de la Psicología Moderna (Institut für Geschichtre der Neueren Psychologie), que existe desde hace diez años; y, por último, una revista, Psychologie und Geschichte (Psicología e Historia) inicia ya su segundo año de publicación. A esto debe agregarse una gran cantidad de nuevos títulos dedicados a temas históricos de la psicología y provenientes de las activas plumas de psicólogos alemanes (seniors y juniors): la última entrega de la excelente Bibliographie der deutschsprachigen psychologischen Literatur (editada por Josef Dambauer y publicada por el sello Vittorio Klostermann, de Frankfurt), correspondiente a 1989, incluye nada menos que 397 títulos de índole histórica, entre artículos y libros (por comparación, en 1988 se incluyeron 476; y en 1987, 372).

Un título reciente, sin embargo no de 1989 sino de 1990, es Geschichte der Psychologie. Eine Einführung, una obra editada por Ernst Georg Wehner, profesor de la Katholische Universität Eichstätt, en Baviera. El nombre de Wehner es conocido por el público de habla castellana, empero no por sus contribuciones a la historia de la psicología (las más importantes de las cuales son los dos volúmenes de Psychologie in Selbstdarstellungen, la serie de autobiografías de psicólogos del área germanoparlante, que él ha coeditado con L. J. Pongratz y W. Traxel), sino por un libro de psicología general, Einführung in die empirische Psychologie (Stuttgart: Kohlhammer, 1980, 200 págs.) que fue traducido al castellano y editado con el título de Introducción a la psicología empírica por el sello barcelonés Herder (1986, 220 págs., traducción del alemán de A. Guera Miralles).

Geschichte der Psychologie. Eine Einführung es un volumen de dimensiones medias que Wehner ha planeado y editado con el propósito de poner al alcance de los estudiantes y los estudiosos de la psicología

(pero también del gran público que tiene interés por el tema) una obra que ofrezca una visión de conjunto del desarrollo de esta ciencia; y que, de otra parte, expresa su convicción de que la perspectiva histórica es un aspecto central del trabajo académico y profesional del psicólogo.

Una relativamente extensa "historia de la psicología general" (pp. 1-51) abre el volumen. En esta contribución Wehner pasa revista a la psicología desde el siglo XVII (con breves referencias a centurias previas) hasta hoy. Lógicamente, se trata de un ensayo de resumir las líneas generales de la evolución -por momentos tormentosa y en algunas ocasiones siguiendo rumbos impensados- de la ciencia psicológica, y, por lo mismo, más de algún lector podrá notar la ausencia de ciertos autores que, sin duda, merecerían también una mención en un ensayo de mayores dimensiones. Pero, a cambio de estas ausencias, el autor nos ofrece una aproximación crítica al tema en la sección "Condicionamientos sociales y desarrollo histórico de la psicología en Alemania y en los Estados Unidos" (pp. 38-43): esto es, en el país en el cual la psicología científica tuvo sus inicios y en aquel en el cual ha alcanzado en la actualidad su más alto nivel de desarrollo profesional y académico. Esta sección nos parece de interés para los lectores (no sólo de ambos países, por cierto) que quieran mirar con ojos críticos la evolución de la psicología y entender el desplazamiento geográfico que en cuanto a su mayor nivel de desarrollo ella ha experimentado. De interés más bien "local" es el breve tratamiento que da Wehner a la psicología crítica-emancipatoria (kritisch-emanzipatorische Psychologie), que lidera Klaus Holzkamp en Berlín.

El trabajo de Wehner sirve de marco referencial para los capítulos que siguen, dedicados a la psicología de la personalidad y diferencial y la psicología del desarrollo (los dos escritos por E. Plaum), psicología social (M. Kumpf), psicología clínica (A. Schorr), psicología pedagógica (M. Rath y B. Brugger), y psicología del trabajo (K. Sonntag). Los autores de estas contribuciones se han esforzado, con éxito, en presentar una visión amplia e internacional de los desarrollos de las áreas que han estudiado; se comprende, sin embargo, el énfasis que ellos ponen en lo que sucedió y sucede en el mundo de habla alemana.

Visto en su conjunto el libro puede ser considerado como una obra llamada a tener éxito. En efecto: Geschichte der Psychologie tiene las dimensiones apropiadas para atraer no sólo al psicólogo interesado en la historia de la psicología, sino también al psicólogo profesional que quiere tener en sus manos una introducción breve, sustancial, al conocimiento histórico; y, aún, al lector del público en general, que desea enriquecer su cultura. Tiene, por otra parte, la presentación de temas apropiada como para ser leído con provecho por quienes se preparan para ser evaluados y

necesitan una panorámica histórica y referencias a lecturas adicionales. Los participantes en esta obra se han preocupado, asimismo, por preparar sus contribuciones en un lenguaje claro, comprensible sin mayores dificultades. Y la presentación y formato, a cargo de la Wissenschaftliche Buchhandlung - una de las casas más serias y con más experiencia en Alemania- son intachables.

Más aún, el libro nos parece que puede servir de modelo para los tres volúmenes dedicados a la historia de la psicología que deben aparecer (en fecha aún no definida) en ese proyecto "mamut" que es la Enzyklopedie der Psychologie, a cargo de la casa Hogrefe. Uno de nosotros (J. B.), en conversaciones informales con colegas alemanes, ha propuesto que en lugar del enfoque cronológico (un volumen para el período a partir de comienzos de siglo pasado hasta mediados del mismo; otro para la época desde mitades del siglo XIX hasta el comienzo del siglo XX; y, el tercero, desde entonces hasta nuestros días) se opte por una perspectiva diferente, mucho más cercana a aquella que en líneas generales caracteriza a este libro.

Así pues, Geschichte der Psychologie. Eine Einführung debe ser saludada y considerada como una apañación muy valiosa. Sin duda, ella es una nueva expresión (de calidad, de gran valor didáctico) del profundo interés que se experimenta en Alemania (también en la Alemania reunificada) por la historia de la psicología. ¿Por qué no pensar, por tanto, en una traducción de ella al castellano?

Josef Brozek (Lehigh, Pennsylvania, EE.UU.)
Ramón León (Lima, Perú)